

# Municipios informan en qué usaron las platas del royalty

Demarcaciones, luminarias, pago de servicios básicos o extracción de basura domiciliaria, son algunas medidas.

Pablo Martínez Tizka  
 cronica@estrellaconce.cl



Se debería incorporar a todas las comunas, siempre con la lógica de que hay algunas que tienen menos ingresos propios”.

Rabindranath Acuña, presidente de Asoc. de Municipalidades del Biobío

Municipios de la región del Biobío que reciben el Fondo de Equidad Territorial, proveniente del royalty minero, contaron cuáles fueron sus principales gastos a partir de lo recibido en 2024.

Todas las comunas de la región reciben los recursos por este concepto, con excepción de Concepción, San Pedro de la Paz y Talcahuano.

Asimismo, ninguna comuna del Biobío recibe dinero del Fondo de Comunas Mineras, que cubre a comunas de Tarapacá, Antofagasta, Atacama, Coquimbo, Valparaíso y O'Higgins.

En total, a nivel nacional, un total de 307 comunas del país recibieron \$93 mil millones, sea por el Fondo de Equidad Territorial, el Fondo de Comunas Mineras o ambas.

Las comunas que reciben mayor cantidad de recursos en la región del Biobío son Los Ángeles, Coronel, Tomé, Lota y Cañete.

La Estrella consultó a alcaldes de estas comunas respecto a los gastos que se han llevado a cabo tras recibir la cantidad correspondiente al Fondo de Equidad Territorial y qué se puede proyectar para este 2025 en materia de esos recursos.

El alcalde de Coronel, Boris Chamorro, señaló sobre el dinero del royal-

ty que “en 2024 llegaron \$400 millones asociados a ello. Esos fondos fueron disponibles para poder hacer los pagos de los servicios básicos del municipio, la extracción de la basura domiciliaria y el pago de la energía eléctrica para la comuna. Esperamos este año discutir con el concejo municipal para desarrollar, con parte de este fondo, obras de inversión importantes”.

Sobre la cantidad recibida, dijo que “nosotros quisiéramos recibir más recursos. Creo que hay un problema en la ley (...). Parece que se olvidaron de la zona del carbón, de Coronel y Lota que son comunas que aportaron tanto al país durante años importantes en la historia. No hemos sido considerados en el incremento que sí han tenido comunas mineras del norte. Quedamos con un sabor amargo”.

El alcalde de Chiguayante, Jorge Lozano, indicó que “alrededor de

REGION	Nombre de la Comuna	Fondo de Equidad Territorial	Fondo Común Minero	TOTAL
	CONCEPCIÓN	-	-	-
	CORONEL	412,458,482	-	412,458,482
	CHIGUAYANTE	334,295,023	-	334,295,023
	FLORIDA	182,753,032	-	182,753,032
	HUALQUI	263,906,156	-	263,906,156
	LOTA	360,476,091	-	360,476,091
	PENCO	261,840,379	-	261,840,379
	SAN PEDRO DE LA PAZ	-	-	-
	SANTA JUANA	193,267,199	-	193,267,199
	TALCAHUANO	-	-	-
	TOMÉ	366,441,790	-	366,441,790
	HUALPÉN	299,106,261	-	299,106,261
	LEBU	282,750,867	-	282,750,867
	ARAUCO	235,050,709	-	235,050,709
	CAÑETE	356,034,263	-	356,034,263
	CONTULMO	156,711,219	-	156,711,219
	CURANILAHUE	284,413,640	-	284,413,640
	LOS ÁLAMOS	242,263,512	-	242,263,512
	TIRÚA	206,520,297	-	206,520,297
	LOS ÁNGELES	578,147,750	-	578,147,750
	ANTUCO	134,004,658	-	134,004,658
	GABRERO	211,437,247	-	211,437,247
	LA JAJA	207,506,480	-	207,506,480
	MULCHÉN	238,732,854	-	238,732,854
	NACIMIENTO	211,810,211	-	211,810,211
	NEGRETE	148,428,680	-	148,428,680
	QUILACO	132,569,404	-	132,569,404
	QUILLECO	165,449,651	-	165,449,651
	SAN ROSENDO	139,767,255	-	139,767,255
	SANTA BÁRBARA	176,204,304	-	176,204,304
	TUCAPEL	166,654,683	-	166,654,683
	YUMBEL	262,070,262	-	262,070,262
	ALTO BIOBÍO	137,690,442	-	137,690,442

TABLA DE RECURSOS RECIBIDOS POR 30 DE LAS 33 COMUNAS.

\$335 millones llegaron durante el ejercicio presupuestario de 2024 y se gastaron en demarcaciones, se hizo un traspaso considerable a salud para cumplir con los convenios para entregar un mejor servicio para la comunidad. También se compraron luminarias LED como algo importante para la seguridad ciudadana”.

“Los fondos que tienen que llegar en 2025, aún no hay claridad sobre el mes en el que van a

llegar, pero se tendrá que hacer una modificación presupuestaria para reconocer ese ingreso y redistribuirlo en las partidas que queramos, que pueden ser demarcaciones, mobiliario urbano, mejoramiento social, proyectos de inversión. Eso dependerá del monto que se ingresará durante ese ejercicio presupuestario”, agregó el jefe comunal chiguayantino.

En tanto, el alcalde de Tomé, Ítalo Cáceres, manifestó sobre este tema

que “durante 2024 se recibieron alrededor de \$366 millones, que fueron recursos inyectados directamente al municipio. Se espera que en 2025 esta cifra aumente el doble, pero no sabemos cuándo llegará y si eso se transferirá de manera completa o parcializada”.

“Lo que sí puedo responder es que los recursos que lleguen desde el royalty minero serán gastados en proyectos que benefician a la comuni-

dad”, cerró el alcalde.

La Estrella intentó tener la respuesta del alcalde de Lota, Jaime Vásquez y del alcalde de Cañete, Jorge Radonich. Sin embargo, al cierre de esta edición, aún no se había entregado.

## ASOCIACIÓN

Rabindranath Acuña, alcalde de San Rosendo y presidente de la Asociación de Municipalidades de la Región del Biobío (AMRBB), señaló sobre este fondo que “estos recursos de libre disposición que se establecen de forma diferenciada, es decir, donde no todos los municipios reciben lo mismo, es una tremenda señal del Gobierno, para hacer que lleguen más recursos”.

En ese sentido, dijo que “de acuerdo a las discusiones que se den en los concejos municipales, estos a su vez pueden ser priorizados en iniciativas de interés comunal, tales como: salud, educación, asistencia social y obras urbanas del interés de la comunidad, por tanto, es un fondo beneficioso para las comunas del Biobío”.

Consultado respecto a si considera que Concepción, Talcahuano y San Pedro de la Paz debieran o no recibir parte de este fondo, Acuña respondió que “efectivamente se debería incorporar a todas las comunas, siempre con la lógica de que hay algunas comunas que tienen menos ingresos propios por su condición de ruralidad, distancia geográfica y falta de empresas en el territorio, las cuales deben recibir más, por un tema de equidad”, cerró el presidente de la Asociación de Municipalidades de la Región del Biobío. 🗳️

**93**

mil millones de pesos en total recibieron 307 comunas a lo largo del país.

